

BIOECONOMÍAS DEL CUERPO

claves feministas para pensar la reproducción en el s.xxi

CURSO ON-LINE SEMIPRESENCIAL Coordinado por Sara Lafuente Funes

Duración: 100 horas en 8 semanas, del 28 de enero al 24 de marzo de 2019. Se entregarán certificados de participación.

Información e inscripciones: www.otrotiempo.org/bioeconomias



BIOECONOMÍAS DEL CUERPO

claves para pensar la reproducción en el s.xxi

En Julio de 2018 se cumplieron 40 años del nacimiento del primer bebé concebido por fecundación in vitro (FIV). Cuatro décadas que han visto nacer a más de ocho millones de bebés por este método, la expansión de un fuerte mercado global en torno a la reproducción asistida y, de forma creciente, la participación de terceras partes en la reproducción. Esta participación se da principalmente a través de la provisión de óvulos, esperma o embriones, y de la llamada gestación subrogada o vientres de alquiler.

Si bien en un primer momento el feminismo reaccionó fuertemente frente a las entonces llamadas "nuevas tecnologías reproductivas" (y a su variante de intervención genética), esta aproximación crítica fue perdiendo fuerza. Durante años, las técnicas de reproducción asistida (TRA) han aparecido en conversaciones y vidas de forma directa y práctica, pero hemos ido dejando a un lado la perspectiva colectiva y crítica sobre su expansión y comercialización, sobre todo en el contexto estatal. Sin embargo, en los últimos años ha surgido con fuerza un debate concreto, enfrentando algunas posiciones feministas, transfeministas y activismos diversos desde el ámbito queer y LGTBI: la gestación subrogada/vientres de alquiler.

Este curso parte de la urgencia de este debate y propone irnos un paso atrás para poder mirar mejor hacia delante: pensar la participación de terceras partes en la reproducción precisa entender todos los cambios que se introducen con la reproducción asistida. Necesitamos entender y debatir sobre cómo las técnicas de reproducción asistida (TRA) están reproduciendo muchas más cosas que bebés, como dice la antropóloga Sarah Franklin. Preguntarnos, juntas, ¿qué supone la expansión de estas técnicas?, ¿cómo se relaciona con la participación de terceras personas?, ¿cómo funciona hoy por hoy la donación de semen, de óvulos y de embriones en el Estado español y en Europa?, ¿por qué somos el primer destino de turismo reproductivo de Europa?, ¿qué podemos aprender de todo ello para posicionarnos y debatir sobre la gestación subrogada/vientres de alquiler?

contenidos

En este curso profundizaremos sobre las formas en que se han generado mercados en torno a la reproducción asistida. Estudiaremos la forma en que esta se ha extendido y cómo ha abierto la puerta a la participación de terceras partes en los procesos reproductivos: "donaciones" de esperma, óvulos y embriones (bajo diferentes tipos de acuerdos), gestación subrogada o vientres de alquiler,... ¿Cómo pensar estas transferencias de capacidad reproductiva desde el feminismo?, ¿cómo articular debates sobre todo esto?

Dedicaremos ocho semanas a abordar estos temas, siguiendo el siguiente temario:

MÓDULO 1:

¿Bioeconomías reproductivas? Introducción a la reproducción asistida y las bioeconomías.

MÓDULO 2:

La biología y la biomedicina también son (y hacen) mundo: imaginarios y narrativas heteronormativas en la ciencia.

MÓDULO 3:

La reproducción asistida en el Estado español: expansión del mercado y 'turismo reproductivo'.

MÓDULO 4:

Participación de terceras personas: transferencia de capacidad reproductiva. [SESIÓN PRESENCIAL]

- · El caso de la donación de óvulos (motor del modelo de mercado en el Estado español).
- · Claves para el debate sobre la "gestación por sustitución".
- · Economía feminista para pensar las bioeconomías: ¿Son las Transferencias de Capacidad Reproductiva (TCR) parte de las Cadenas Globales de Cuidado (CGC)?
 [SESIÓN PRESENCIAL, con Amaia Pérez Orozco]
- · El futuro de la reproducción en un mundo en crisis multidimensional: debates, ficciones.

sara lafuente funes

Feminista, socióloga de formación.

Tras la licenciatura estudió un Master en Biomedicina, Biociencia y Sociedad en Reino Unido (London School of Economics).



En 2017 terminó su tesis doctoral sobre "Bioeconomías reproductivas: los óvulos en la biología pos fecundación in vitro". En ella se centra en estudiar los óvulos desde distintos ángulos: cómo se explican en distintos tipos animales, cómo se enseña lo que éstos son en las aulas de Biología y cómo se construyen mercados en torno a ellos dentro de la reproducción asistida. La tesis, y su trabajo, parten de un diálogo entre los estudios sociales y feministas de la ciencia, la teoría queer y la economía feminista. Desde ahí, y desde los diversos activismos, lleva años pensando, junto a muchas otras, cómo abordar la reproducción asistida, la donación de óvulos y la gestación por sustitución.

En la actualidad trabaja como investigadora en el en el proyecto EDNA, que estudia de forma comparada la donación de óvulos en Reino Unido, Bélgica y España del Instituto de Políticas y Bienes Públicos (IPP) del CSIC (Consejo Superior de Investigaciones Científicas).



Cursos online Cursos de autora

Contamos con una experiencia de 8 años en formación online y seguimos apostando por este formato ofreciendo cursos de autora(s): dinamizados por profesionales especializadas, con larga trayectoria en la materia específica y con una clara apuesta por los feminismos. Con ellos:

- · Queremos construir reflexión, debate y discursos críticos en temas de actualidad para la agenda feminista.
- · Buscamos herramientas teóricas y creativas para generar estrategias de intervención social con perspectiva de género que puedan aplicarse profesionalmente.